

En la capital.	420	ptas.	trimestre
id. fuera de la capital.	5	id.	id.
Ultramar en oro.	18	id.	semestre
id. un año en oro.	25	id.	id.
Extranjero.	750	id.	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 10 de Noviembre de 1892

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.828

Bosquejos históricos.

Cristóbal Colón.

Desembarcaron en Honduras Colón y sus compañeros y apresaron varios indígenas de ambos sexos, todos desnudos de medio cuerpo arriba y cubiertos de cintura abajo con anchas hopalandas de algodón. Les ocuparon también grande cantidad de armas de madera con filo de pedernal. La moneda de aquella gente eran granos de cacao, y este fué el primer fruto de esta especie que conocieron los europeos.

Sirvióle á Colón de intérprete uno de los indios apresados, que se explicaba por medio de signos. Dióle éste á entender que conocía una comarca donde el oro abundaba en tales cantidades, que los naturales del país llevaban coronas del precioso metal, anillos en los dedos y cadenas en las piernas. Aquel país era Méjico; pero Colón continuó explorando la costa de Honduras, resistiéndose á los deseos de la tripulación, que deseaba hacer rumbo á Méjico inmediatamente.

Descubrieron nuevas tierras las navegantes y nuevas tribus de aquellas razas, que se alimentaban, como los esquimales, de carnes y pescados crudos. La toilette de tales indígenas era más natural que la de los de Honduras. Iban completamente desnudos, pero llevaban el cuerpo lleno de pinturas y marcas hechas á fuego. Usaban pendientes ó arracadas en las orejas y el peso las alargaba de un modo desmesurado. A aquella costa le puso por este accidente Colón el nombre de país de las Orejas. Eran los indígenas de esta nueva comarca menos sumisos y más decididos, y con ellos hubo de mantener el almirante repetidas contiendas y aplicarles castigos rigurosos.

En aquellos parajes vió Colón muchos caimanes, tímido animal que exhala un pronunciado olor parecido al almizcle. También en su travesía corrió el peligro de grandes tempestades y vió con frecuencia rodeado su barco de tiburones, ese enorme pez que lo traga todo; hasta los hierros y las piedras. Los negros de Africa son muy aficionados á la carne aceitosa de este monstruo despues de corrompida, para cuyo estado es necesario que pasen ocho días despues de muerto el tiburón.

Aquellos salvajes habitaban en chozas de madera construidas al aire, ó sea colgadas de los árboles como los columpios. Este género de arquitectura primitiva se empleó perfeccionada, aunque se desconociera la semejanza, en la construcción de los primeros jardines de Babilonia. Las casas de los indios, colgadas de esta manera, les permitian afrontar los peligros de las inundaciones, porque las corrientes del agua iban por debajo y defenderse también de los animales feroces. A estas cabañas se subía por escalas portátiles, como las que habrán visto mis lectores en la Exposición filipina que se celebró en el Retiro de Madrid, y una vez en la cabaña todos sus propietarios tenían buen cuidado de recoger las escalas para no encontrarse sorprendidos por sus enemigos durante la noche.

En esta expedición llegó el almirante á la costa de Veragua, de donde tomaron el título de duque sus descendientes. Encontró allí su hermano Bartolomé abundantes veneros de oro. Dicese que junto á las raíces de los grandes árboles se veían en gran cantidad mezclados con la tierra los granos de aquel metal precioso.

Colón dispuso levantar casa y establecer allí una colonia, pero las peleas de los españoles con el cacique indígena hicieron imposible la continuación del campamento. El cacique no consentía allí á los españoles, los españoles le apresaron y castigaron rigurosamente; pudo el indígena recobrar su libertad y ya no se dió punto

de reposo para vengarse de cuantas maneras le fuera posible. Aquello era una guerra civil.

El cacique, según diferentes historiadores, se llamaba Guibio.

En diversos encuentros estuvieron los descubridores á punto de perecer todos á manos de los salvajes, y tras una lucha empeñada y difícil resolvió Colón abandonar la tierra de Veragua para evitar el fin de casi toda su gente. Embarcó su tropa en las tres naves con que había emprendido la expedición, haciendo rumbo á la isla de Cuba. Los temporales le impidieron realizar su propósito. De los tres buques uno quedó deshecho por la tempestad durante el camino y con los otros dos llegó á la Jamaica milagrosamente. Allí deliberó con sus compañeros y acordaron todos mantener las mejores relaciones con los isleños, porque el mal estado de los buques no les permitiría intentar siquiera ninguna travesía, y avisar á la Española del triste estado en que se encontraban.

El aviso era difícil, porque los buques no podían andar, y era necesario salvar en canoas las treinta leguas que les separaban de la Española. Ofreciéronse á hacer el viaje el español Mendez y el genovés Fieschi, y despues de extraordinarias penalidades, en las que perdieron el rumbo los navegantes de las canoas y tuvieron que refugiarse en un peñasco desierto, llegaron por fin á la Española en un estado de abatimiento y malestar fácilmente comprensible.

Durante la ausencia de Mendez y Fieschi se sublevaron la mayor parte de los que quedaron con el almirante en la Jamaica. El jefe de la sedición, llamado Porras, se apoderó de varias pequeñas embarcaciones que habían los indios facilitado á los españoles y huyó de la isla con cuantos le quisieron seguir, que fueron el mayor número de los expedicionarios. Obligaron á muchos indios á embarcarse con ellos para obligarles á remar en las embarcaciones. Muy pronto sorprendióles un fuerte temporal, y para desalojar de peso sus barcos arrojaron los indios al mar, cometiéndolo con ellos todo género de crueldades para obligarles primero á manejar los remos y despues sepultarlos bajo las aguas. Muchos de los rebeldes perecieron también en aquellas tormentas.

Ocho meses habían pasado desde la partida de Fieschi y de Mendez, y Colón no sabía una palabra ni de sus demandas ni del esperado regreso de sus amigos. Los indígenas se habían ya negado á suministrarle víveres, y gracias á los conocimientos astronómicos de Colón pudo impresionarles para que no los dejaran morir de hambre.

Aquella noche última de la negativa de los indios á suministrar víveres á Colón debía ocurrir un eclipse de luna. Convocó el almirante á los principales de la Jamaica y les advirtió que incomodado el cielo con la negativa de dar víveres á los españoles, aquella noche cubriría la luna una sombra espesa, anunciando terribles catástrofes, y no volvería á brillar hasta que recibieran cuanto necesitaran los expedicionarios. Comenzó el eclipse, creyeron los indios la amenaza y se apresuraron á llevar á Colón alimentos de toda especie.

Entonces, que ya pasaban las horas del fenómeno atmosférico, anunció Colón que volvería á brillar la luna, y así pasó, porque terminó el eclipse.—*Martin.*

Desde Madrid.

7 de Noviembre de 1892.

La política sigue encalmada aparentemente. La animación en todos los círculos políticos es grande, si bien, hoy todo el mundo se encuentra distraído con los festejos que se preparan y la cabalgata organizada por el comercio y que en estos

momentos recorre las principales calles de la población, para disolverse luego ante la estatua de Colón.

La tal fiesta puede decirse que hasta la fecha ha sido el único espectáculo que ha llamado verdaderamente la atención, mereciendo elogios de todo el mundo.

El comercio de Madrid puede estar satisfecho y los organizadores mucho más.

El lujo desplegado en la confección de estandartes de los diferentes gremios, no ha podido ser mayor.

Las cuatro carrozas presentadas, magníficas, mereciendo especial mención la del comercio en general y la construida por el gremio de vinateros.

Han concurrido once bandas militares y las pertenecientes á los asilos del Hospicio y San Bernardino.

Ha merecido grandes aplausos la forma en que han concurrido los expendedores de carnes frescas, cuyo gremio ha hecho figurar en la cabalgata, una pareja de cebones uncidos, á los que han tenido la buena idea de dorar las astas y pezuñas; un hermoso carnero y un corderillo, engalanados con lazos encarnados y amarillos; dos machos aparejados con sus pederas ó artefactos iguales á los que se utilizaban antiguamente para conducir las carnes desde el Matadero á los establecimientos; diez banderines, representando los diez distritos de esta capital, primorosamente bordados en sedas, y un espléndido estandarte de peluche verde bordado en oro.

Debido indudablemente al infinito número de gremios que han tomado parte en el festival, se ha notado cierta desorganización en la carrera, pero el conjunto ha resultado en extremo brillante.

En la elección de presidente verificada anteayer en esta Diputación, votaron juntos republicanos, conservadores y liberales, resultando elegido el Sr. España.

Anteanoche conferenciaron los ministros de la Gobernación y Guerra, y lo propio hicieron los señores Romero Robledo y Bosch.

El ataque de bilis, que tiene postrado en cama al Sr. Silvela, tomó anteayer tan alarmantes caracteres, que por un momento se temió un triste desenlace, dando lugar á que se celebrase junta médica.

Por fin, durante la noche, el cólico cesó mucho y el estado en que se encuentra hoy es relativamente satisfactorio, habiendo desaparecido todo peligro.

El jueves llegarán á ésta los reyes de Portugal, y con tal motivo se suspenderá el acostumbrado Consejo presidido por la reina.

En los centros oficiales se viene dando poca importancia á la forma en que ha de ser contestada la dimisión presentada por el Sr. Bosch.

El Sr. Romero Robledo ha declarado que no ha pensado ni por un solo momento, en hacer de semejante asunto, cuestión de gabinete.

El Sr. Villaverde, despues de desmentir rotundamente los rumores circulados sobre su dimisión, ha dicho que la forma en que ha de redactarse el tal decreto solo atañe á él, que la resolverá en breve, de igual modo que aceptará ó no, la dimisión presentada por el señor Dato, por más que, este último se tratará en Consejo.

Interin no se resuelva la forma en que ha de ser admitida la renuncia del señor Bosch, seguirá desempeñando el cargo el Sr. Cernelos.

Supónese que el martes se hará cargo de la alcaldía el señor marqués de Cubas.

El Consejo que había de verificarse hoy se ha suspendido, y probablemente se celebrará mañana; pero, según se dice, no se tratará en él asunto alguno de interés re-

lacionado con la política. Se despide hasta mañana su siempre afmo. S. S. q. b. s. m.—*El Corresponsal.*

Curiosidades históricas.

(Heraldo de Madrid.)

LAS VELETAS.

Desde tiempo inmemorial, la Academia de San Fernando de las tres nobles artes, pintura, escultura, arquitectura y grabado, ha venido celebrando Juntas para deliberar sobre sus asuntos; y allá por los años de 1787, celebraba Junta pública para la distribución de premios generales.

En una que se celebró el día 14 de Julio de aquel año, despues de leída el acta, en la que se hacía relación de los favores y gracias que concedía el Rey á este establecimiento, se pasó á la distribución de los premios en pintura, escultura, arquitectura, grabado de láminas y de medallas.

Terminado el reparto de los premios, se pronunciaron varios discursos alusivos al acto y se leyeron algunas composiciones poéticas, entre ellas una oda de D. Juan Meléndez Valdés, que fué muy celebrada y aplaudida.

Pero oscurecieron los aplausos dedicados al gran poeta de entonces unas décimas festivas, que leyó D. Gregorio Francisco de Sales, alusivos al mal gusto de poner mamarrachos en las veletas de las torres.

En aquel tiempo, en la cúpula de la iglesia de San Miguel había una veleta, cuya pala se componía de una efigie del Santo sobre una mala figura del diablo, amenazándole con una espada; y aludiendo á ésta, leyó la siguiente décima:

Todos podemos creer
de donde los años vienen,
pues los dos que lo previenen
muy bien lo pueden saber:
solo podrá suceder
que el diablo mienta insensato;
pero el Santo, poco grato,
dirá, al ver su falsedad:
—Picaro, di la verdad;
mira que si no, te mato.

En la torre de la parroquia de Santa Maria, servía de veleta un ángel asestando, hacia la parte donde venía el aire, un dardo, flecha ó lanza, en la forma que lo describe la siguiente décima:

Hay en la torre lucida
tres globos asegurados,
unos y otros colocados
en disminución medida.
Sobre la punta crecida
hacia donde el aire carga,
con ademán de Botarga
se ve un angelón ligero
en figura de torero,
picando de vara larga.

Sobre las dos torres de San Cayetano había dos cigüeñas, que servían de veleta, sin duda por alusión á que estas aves acostumbra á hacer sus nidos en semejantes parajes. Sobre esto compuso la siguiente décima:

Ligeras y preparadas
para dar del aire señas,
hay dos famosas cigüeñas
en las torres colocadas.
Allí siempre avocadas
de los vientos en la lid,
son, por semejante ardid,
las únicas que ab eterno
se habrán quedado en invierno
en las torres de Madrid.

Sobre el alto cascarón de la iglesia de San Basilio había mitra, cruz, báculos y demás arreos episcopales, aludiendo á la dignidad que obtuvo el santo fundador, cuya descripción hace el poeta Salas del modo siguiente:

Sobre el alto cascarón
hay puestos á buena luz,
mitra, báculos y cruz
que sirven de conclusión;
con justísima razón
del promontorio rotundo,
ancho, elevado y profundo,

creerse puede con rigor que es la cabeza mayor que habrá con mitra en el mundo.

En la iglesia de la Victoria estaban en la veleta las armas ó escudo de la religión en la forma que aquí expresa el poeta:

Encima de un espigón se ve una inscripción patente: *charitas* en un renglón; esta excelente invención toda falsedad derriba, pues es una cifra viva que publica con verdad, que se halla la caridad sólo de tejas arriba.

En las veletas de las Comendadoras y parroquia de San Santiago y San Juan se veían los respectivos escudos de las Ordenes militares, á lo cual alude la siguiente décima:

Por la continua contienda que con los aires mantienen, un claro derecho tienen á la mejor encomienda. Razón es se les atiende en cualquiera regalia, pues con tanta valentía y singulares alientos riñendo están con los vientos que vienen de Berbería.

Sobre el gabinete de la Historia Natural había una paloma con un ramo de olivo en el pico, sirviendo de veleta, á la cual dedica esta décima:

Sobre el bello gabinete, con la oliva misteriosa, se ve una paloma hermosa que á los aires se somete. Razón es no se la inquiete en el sitio en que se ve, pues siendo el lugar en que se guarda todo animal, ella la feliz señal trae el Arca de Noé.

En el Colegio de Santo Tomás, servía de veleta el perro con que pintan á Santo Domingo, el cual con la cola gobernaba el aviso de los vientos en esta forma:

Con ligereza no poca del capital en el fin, se ve un pequeño mastín con un achón en la boca. Cuando el calor le sofoca, el perro, por varios modos, ajeno de cojer lodos, con diligencia y donaire se vuelve á tomar el aire por donde le expelen todos.

De todos los señores que concurren al acto de esta lectura, el Conde de Floridablanca, Presidente honorario de la Academia, fué el que más celebró las décimas, y solicitó del poeta una copia, porque tendría gran gusto en leerlas á S. M.

I. A. Bermejo.

Noticias locales y generales

Hemos anunciado varias veces, según nota de nuestro Municipio, que por última vez tendría lugar la exhibición de la magnífica fuente mágica, amenizando el acto la acreditada música de Guipúzcoa, con gran rebaja en el precio de las sillas, lo cual no se ha verificado á causa del buen tiempo que ha reinado.

A nuestro juicio, lo mejor será que se guarde para el año próximo, porque de seguir así el tiempo, nos parece que la cosa pasará de moda.

Se ha dispuesto que cuando los individuos del ejército, y especialmente de los institutos de Guardia civil y carabineros, sean citados para comparecer ante los tribunales de justicia ordinaria, den los jefes de sus cuerpos al capitán general del distrito respectivo, detallado conocimiento del objeto de la comparecencia, con el fin de evitar que por los referidos tribunales se les exija responsabilidad á consecuencia de actos realizados en funciones del servicio, que sus reglamentos determinan, ó en cumplimiento de órdenes de sus superiores, en los cuales carecen de personalidad los individuos del ejército para asistir á los juicios en que sean demandados.

Las personas que formarán el séquito que acompañará á los Reyes de Portugal en su viaje á España son 28, las cuales se hospedarán con los Reyes portugueses en los salones de Palacio conocidos con el nombre de Gasparini, que se están ya preparando á dicho efecto.

—No subemos porqué desde cierta hora de la noche se cierra la puerta principal de San José, ó sea donde están instaladas las oficinas de Hacienda y las de Telégrafos, pues hace dos días un amigo nuestro tuvo que expedir un telegrama á las once de la noche, por cierto de muchísima urgencia, y se encontró con la puerta de la calle cerrada, siéndole preciso dar algunos aldabazos, hasta que uno de los individuos de la guardia le franqueó la puerta, después de un buen rato de espera.

No deja de ser incómodo para el que necesita del citado servicio, pues á nuestro parecer y el del público en general, la puerta debería estar abierta de par en par, dada la importancia que tiene el servicio telegráfico.

Esperamos que por quien corresponda se atenderá nuestra justa reclamación, que es la del público en general.

—Sigue el mal cariz del tiempo, continuando las lluvias y soplando un aire fresco que no deja de ser perjudicial á la salud y, sobre todo, en aquellos que por descuido dejan de echar mano de los correspondientes abrigos.

—Dice un colega sevillano:

Hemos oído decir que el soldado que, estando de guardia días pasados en el Alcázar, prohibió el paso á S. M. la reina y á las infantas, es de Cadiz y tiene su familia, de clase muy modesta, en los extramuros de aquella población. Parece que S. M., satisfecha del exacto cumplimiento que había dado el guardia á las órdenes recibidas, no solo le ha premiado con una onza, sino que ha pedido que por gracia especial se le conceda licencia absoluta.

—El médico francés, Dr. Lannelongue, ha tenido recientemente ocasión de observar un curiosísimo caso fisiológico. Se trata de un niño que nació con el corazón completamente descubierto y fuera del pecho. En el centro de éste había un orificio por el cual salía aquella viscera; pero de modo tal, que asegura el doctor pudo tocarlo con la mano y observar cómo se encogía y dilataba para impulsar la sangre y repartirla por todas las partes del cuerpo.

Temiendo para el niño los accidentes á que podría dar lugar colocación tan anormal de un órgano importante y tan necesario para la vida, el célebre Dr. Lannelongue ha tapado el orificio con piel que ha dado de un brazo la madre del recién nacido, y se supone y espera que poco á poco irá el corazón colocándose en el sitio que le corresponde, entre los dos pulmones, de manera que cuando sea hombre no le quedará del extraño fenómeno más que una pequeña cicatriz.

Se citan casos en que el corazón se ha presentado cubierto sólo por la piel en vez de estar protegido por el esternón y las costillas, pero nunca se había conocido un corazón completamente al descubierto y funcionando con regularidad.

—Según anuncia la Comandancia de Marina del puerto de Barcelona, los pilotos que se han de presentar en Cartagena para ser examinados de Capitanes de la Marina mercante, deben ir provistos de los diarios de navegación y cuaderno de cálculo para exhibirlos á la junta examinadora con arreglo á lo prevenido en la Real Orden de 17 de Abril de 1891, inserta en la *Gaceta* del 19 del mismo mes y año, lo que anunciamos á las personas que pueda interesarles.

—En Palacio se están haciendo preparativos para alojar á los reyes de Portugal. Se destinan para ellos los salones llamados de Gasparini y de Carlos III y los inmediatos para la alta servidumbre, cuyo número asciende á 28. Vienen con los reyes lusitanos los duques de Loule y de Palmella, el mayordomo mayor de palacio, el jefe del cuarto militar, el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Negocios Extranjeros.

Para tratar de algunos detalles referentes á la estancia en Madrid de la corte lusitana, han conferenciado detenidamente el duque de Tetuán y el representante del vecino reino en España.

—Ha sido abierta al servicio público la nueva línea férrea que va de Algeciras á empalmar en Bobadilla con los ferrocarriles andaluces.

Habrán un tren corto de Ronda á Bobadilla; otro de Algeciras á Ronda; otro de

Ronda á Algeciras, y otro de Bobadilla á Ronda.

Dos trenes directos: de Algeciras á Bobadilla, y de este punto á Ronda.

El vapor *Elvira* hará viajes á Gibraltar, en combinación con dichos trenes.

—Dice *El Imparcial*:

Continúa sobre la mesa el queso conservador.

Y los amigos del colega sin poderle meter mano, apesar de irseles los ojos tras él. ¿No es esto?

—La Dirección general de Penales, en telegrama de ayer, interesa á este Gobierno de provincia la captura de Manuel Viu y Juan Martínez Riu, fugados el día tres del actual de la cárcel de Cangas de Ledo, el primero natural de Cádiz y el segundo de Villanueva de la Serena.

—El nuevo alcalde de Madrid es don Francisco de Cubas y González Montes, un arquitecto muy distinguido, y uno de los más opulentos capitalistas de la corte.

Debe el título de marqués de Cubas al Papa. Fué autorizado para usarlo en España el año 1886.

Aun cuando milita en el partido conservador, no se ha dedicado casi nunca á la política. Se ha distinguido siempre por su acendrado catolicismo y por sus obras piadosas. Preside muchas corporaciones caritativas.

Está emparentado con la familia del marqués de Urquijo.

Es diputado por Madrid desde 1891. Fué el candidato que obtuvo entonces en esta circunscripción mayor número de votos.

Su nombramiento ha sido muy bien recibido.

El marqués de Cubas ha expuesto al señor Villaverde su programa, encaminado, en primer término, á poner orden en la administración municipal.

Abriga propósitos, sobre todo en materia de personal, que han de producir sensación en la Casa de la Villa.

Hay motivos para sospechar sin embargo, que no es el marqués de Cubas el alcalde que en los actuales momentos necesita Madrid.

De aquí la general creencia de que será alcalde muy poco tiempo.

Como el marqués de Urquijo y como el duque de Vistahermosa, se irá pronto.

—Ayer recibimos en esta redacción una carta de Crevillente, en la que nos dan noticias de la enfermedad que aqueja al anciano padre de nuestro amigo señor Ruiz Blanch y por la que vemos con gran sentimiento que no alcanza mejoría alguna, debido, según el criterio de los varios médicos que le asisten, á la avanzada edad de 82 años.

Desearnos de todas veras la mejoría del enfermo, aconsejando á su familia gran resignación en el desenlace que pudiera tener.

—El señor arzobispo preconizado de Valencia, D. Ciriaco Sancha, ha fijado el día 16 del corriente mes para su salida de Madrid en dirección á esa capital.

Residirá tres días en el Colegio de Jesuitas de Valencia, según el acuerdo de ese Cabildo Metropolitano, verificándose la entrada solemne en Valencia el domingo 20 del corriente mes.

La ceremonia se hará según el antiguo ritual, montando el Prelado sobre una mula.

—Es tan fuerte el temporal de aguas en la parte alta de esta provincia, que á consecuencia del mismo no llegó la correspondencia de Puigcerdá y Ripoll del día de ayer.

—Los pintores valencianos parece que alcanzarán algunos premios en la Exposición de Bellas Artes, á juzgar por lo que dicen algunos periódicos de Madrid, que anticipándose al fallo del jurado, creen que adjudicarán medallas de primera al señor Sorolla por su cuadro «Margarita», y al señor Simonet, también valenciano, por su lienzo «Jesús profetizando la destrucción de Jerusalén», y al señor Cotanda una de segunda por el cuadro «Huelga en Vizcaya».

—Por el Juzgado de Instrucción de esta Capital se sacará á pública subasta la casa número uno, sita en calle de la Colegiata, valorada en 6.750 pesetas, cuya subasta se celebrará el día 29 del actual á

las diez de su mañana en la sala Audiencia del Juzgado.

—Dicen de Sevilla que se encuentra en plena convalecencia el diestro Manuel García «El Espartero», por lo cual el médico que lo asiste ha dispuesto retirar las listas donde se inscriben los numerosos amigos del valiente espada que acudían diariamente á interesarse por su salud. También se han suprimido los partes facultativos.

—Ha sido concedido á los capitanes y primeros tenientes de la escala de reserva que prestan servicio en el cuerpo de Seguridad, derecho á disfrutar las gratificaciones de efectividad que señala la ley de 15 de Julio del año último.

—Por la Guardia civil de Figueras ha sido denunciado Mateo Fortunat Estelo por cazar sin licencia en el término de Llers, cuyo individuo y la escopeta de dos cañones ocupada se han puesto á disposición del Sr. Juez municipal de dicho pueblo.

—El arzobispo de Sevilla será uno de los preladados que designe el Papa para la púrpura cardenalicia en el próximo Consistorio.

—Por lo que pueda interesar á los contratistas de obras, copiamos de nuestro apreciable colega *El Agente Ferroviario Español* lo siguiente:

La compañía de los ferrocarriles de Madrid Zaragoza y Alicante ha abierto concurso para la ejecución de las obras de la importante vía de Valladolid á Ariza, fijando como plazo para la presentación de proposiciones hasta el 15 del actual.

La construcción está dividida en 21 trozos, y cada uno concurrente sólo puede aspirar como máximo á dos trozos, agregando á estas la construcción de un puente sobre el Duero.

En las oficinas establecidas en Madrid, calle del Pacifico, núm. 2, pueden examinarse los pliegos de condiciones y cuantos detalles sean necesarios, y las proposiciones hay que remitirlas al director de la compañía, en pliego cerrado, antes de las cinco de la tarde del día 15 del actual.

—En la madrugada de ayer contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial del Mercado la simpática señorita D.ª Catalina Puig, y el conocido joven D. José Sabater, hijo de la acreditada sastrería de esta Capital del mismo nombre.

En el tren correo de la mañana, salieron con dirección á Barcelona.

Desearnos á la feliz pareja una interminable luna de miel.

—El día 15 del próximo mes emprenderá el viaje alrededor del mundo la corbeta *Nautilus*.

Su comandante, el capitán de fragata Sr. Villamil, se encuentra en Madrid ultimando los preparativos.

—Esta noche, 9.ª y penúltima función de abono, debutará el tenor Sr. Barrella con la tan aplaudida zarzuela en dos actos de los Sres. Camprodon y Arrieta, titulada *Marina*. También se estrenará la divertida zarzuela en un acto, letra de los Sres. Ruesga y Prieto y música del eminente maestro Ruperto Chapi, titulada *Las tentaciones de San Antonio*.

—Extraordinarias deben haber sido las lluvias en la parte alta de la provincia, á juzgar por la fuerte avenida que ha traído el río Ter. En el día de ayer fué tan considerable el caudal de aguas que llevaba, que hubo un momento en que empezaron á salirse de su cauce y á invadir parte de la Dehesa. Con el expresado motivo fueron muchas las personas que por la tarde se trasladaron á sus orillas, al objeto de contemplar de cerca la mencionada avenida.

A última hora de la tarde había disminuido algo la misma.

VINO DE BUGEAUD Tonic - Nutritivo con QUINA y CACAÓ el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS

La mujer descuartizada.

Crimen parisién.

La exposición de los envoltorios encontrados estos días, no ha dado ningún resultado.

Han ido á verlos millares de curiosos durante los dos días que han estado expuestos.

A última hora ha prestado una declaración importante un fondista de la rue Pirenees, próxima á la casa del crimen.

El fondista ha manifestado al comisario que creía que el asesino se había hospedado en su casa.

Dice que el lunes por la mañana se le presentó un hombre de treinta y cinco años, de regular estatura, y con cabellos y bigote rubios.

Vestía un pantalón de pana rojizo, como los obreros y sombrero hongo.

Cuando se le dijo que inscribiera su nombre en el registro del hotel, intentó eludir esta obligación, y vaciló mucho antes de hacerlo.

Por fin, se inscribió, mostrando antes unos papeles a nombre de Juan Raymond, mercader de profesión.

—¿Mercader de qué?—le preguntó el fondista; y él contestó muy turbado:

—De queso.

Luego pidió un periódico al fondista, y éste le dijo:

—Hoy lo único que traen de interesante es el hallazgo de Boutzarés: ha encontrado una mujer descuartizada.

El misterioso individuo cogió entonces el periódico, temblando sin poder contenerse, y se encerró en su cuarto durante una hora.

Después abandonó el hotel, y no ha vuelto, a pesar de haber pagado una semana por adelantado.

Pero no por ofrecer la casualidad esta nueva pista la policía ha desistido de seguir otras. Nuevamente se ha propuesto dar con Maria Kuper.

Un fondista de Versalles ha declarado que ella y su amante pasaron por allí el 1.º de Noviembre; pero ahora el fondista dice que no está seguro de la fecha.

El carnicero que fue arrestado anteayer, ha sido puesto en libertad provisional, y ayuda a los polizontes a buscar a su amante, cuyo paradero se ignora después de la disputa que tuvieron.

Distracciones.

Gedeón se lamenta de las muchas presentaciones que le hacen sus amigos, y, en el colmo de la indignación, exclama:

—¡Y lo que más me carga es que siempre me presentan personas a quienes no conozco!

—Vaya un duro a que hago que te conozca ese ciego.

—¿A que no?

—Toma ese alfiler, y pínchale.

—¡Pillo, grauja, ladrón!—gritó el ciego.

—¿Ves como te ha conocido?

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 10 Noviembre de 1892. 9.ª y penúltima de abono.

1.ª La acreditada zarzuela en dos actos, de los señores Camprodón y Arrieta, en la que debutará el tenor Barella, la cual lleva por título:

MARINA.

2.ª Estreno de la divertida zarzuela en un acto, letra de los señores Ruesga y Prieto y música del eminente maestro Ruperto Chapí, titulada:

LAS TENTACIONES DE S. ANTONIO.

Precios de costumbre.

A las 8 y media.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, a las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof.

Table with 2 columns: Location and Price. Includes Interior, Exterior, Colonias, Nortés, Francias, Orensas, Almansas, Cubas viejas, Cubas nuevas, Obligaciones, Almansa, 3 p%.

Table with 2 columns: Location and Price. Includes Exterior, Nortés, Paris, Londres.

Los agentes de negocios señores Quintana y Basols, Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.

Horas de despacho, de 11 a 1 de la mañana y de 4 a 7 de la noche.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY San Andrés Avelino cf., CUARENTA HORAS Están en la Iglesia del Seminario Tridentino.

TELÉGRAMAS.

Madrid 8.—El señor Bosch no quiere hacer declaraciones por esperar que el Parlamento reanude las sesiones y manifestar en el Senado lo que crea conveniente, ya que, dice, ha sido víctima de bajas pasiones.

En la frontera lusitana harán los honores de rubrica a los reyes de Portugal varias fuerzas al mando del capitán general de Extremadura.

Con motivo de presidir mañana la recepción de la Presidencia la esposa del señor Cánovas, dicen algunos que con esto se propone satisfacer ciertas vanidades que desea emular a una elevada persona. Sigus el mal tiempo.

Se han ultimado los tratados de comercio y navegación entre España y Holanda, Suiza y Suecia.

El Gobierno niega que haya pensado por ahora contratar empréstito alguno.

El ex-alcalde señor Bosch marchará en breve a Albacete.

Madrid 8.—El Gobierno se propone aprovechar corrientes de simpatía entre España y Portugal, y la estancia de los lusitanos en esta corte para concertar el tratado de comercio entre ambas naciones.

Extranjeros.

Paris 6.—En pleno consistorio un concejal de esta ha propuesto que el Ayuntamiento vote 10,000 francos para enviar vinos y licores al ejército que está operando en el Dahomey. La proposición ha sido rechazada.

Una comisión de la Cámara Sindical de los agentes de colocaciones ha visitado al presidente de la República para protestar del monopolio que pretenden ejercer las corporaciones y sociedades, que atentan contra la libertad de los obreros y de los patronos.

Reina fuerte temporal en el golfo de León. Ha encallado en la costa de Caias el vapor inglés «Club train» que hacia sus viajes de aquel puerto a Douvres. Después de varias tentativas logró de nuevo ponerle a flote.

Berlin.—Parece que en breve quedará firmado el tratado de comercio entre Alemania y Rusia.

San Petersburgo.—La concentración de tropas en la frontera del Oeste, que tanto ha alarmado a la prensa alemana, no se debe más que a algunas pruebas de movilización ordenadas por el ministro de la Guerra.

Ha estallado un cartucho de dinamita en la comisaría del 5.º distrito, ocasionando varias víctimas, entre las cuales se encuentran el subje de policía y dos agentes. El edificio ha quedado muy mal parado. La población está indignada.

Parece que la policía ha encontrado al fin una pista segura para hacer luz en el crimen de la calle de Botzaris.

Londres.—Inglaterra tiene fija su atención en las negociaciones diplomáticas que sostiene Francia con Marruecos. Parece que se trataría de una alianza ofensiva y defensiva entre aquel imperio y la República francesa, que equivaldría al protectorado de ésta sobre aquél. Témpese que surjan complicaciones.

Paris 9.—Asegúrase que Alemania quería concertar un tratado comercial y a la vez político con España; pero que este proyecto tropieza actualmente con grandes dificultades, máxime desde que el Gobierno español ha deseado reanudar las negociaciones para ultimar un tratado con esta República.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

BUENA OPORTUNIDAD.

EMPLEO DE CAPITAL.

La Sociedad General de Telefonos de Barcelona está constituida con un capital de 2,000,000 pesetas, dividido en 1,000 acciones ordinarias y 3,000 acciones de preferencia de 500 pesetas ó duros 100 cada una.

Estas últimas disfrutan de un interés fijo de Venticinco pesetas anuales pagaderas por semestres vencidos en 1.º de Mayo y 1.º de Octubre, y son amortizables en quince años desde 1.º de Octubre de 1893.

No existiendo en dicha Sociedad obligaciones de ninguna clase, tienen estas acciones un derecho de preferencia escriturario sobre todo el activo de la Sociedad.

La Sociedad General de Telefonos de Barcelona era propiedad del Crédito Español, hoy en liquidación.

Fué vendida a un grupo de capitalistas quienes le han dado la forma anónima actual.

La Sociedad funciona desde hace seis años, y cuenta hoy con más de 1,500 abonados, al precio de 300 pesetas anuales, que equivalen a 450,000 de recaudación mínima ya que la suscripción de abono desde su fundación ha venido en aumento progresivo.

Pagado el canon que por concesión devenga al Estado y los gastos de explotación, queda un remanente neto de unas 150,000 pesetas anuales, y por lo tanto constituyen las acciones de preferencia una colocación de capital de toda seguridad y con una amortización rápida y ventajosa.

El precio de venta es de 430 pesetas, ó duros 86, pagaderos al contado el día 1.º de Diciembre próximo.

A este tipo reeditarían 5 3/4 p.º de interés anual que se eleva a más de 6 1/2 si se tienen en cuenta los beneficios que se obtendrán con la amortización.

No tratándose de un negocio nuevo, sujeto a decepciones, pero si de un negocio ya conocido y en plena explotación desde hace algunos años, y con el monopolio en Barcelona y su radio de 10 kilómetros dentro del cual radican innumerables establecimientos industriales y de comercio, creemos poder recomendar este papel como de toda seguridad y de rédito mas que aceptable.

Queda abierta la suscripción de las referidas acciones en casa de los agentes de Negocios de esta ciudad Sres. Quintana y Basols Ciudadanos 20, hasta el día 28 del corriente a las doce del mismo.

No se le garantizarán al suscriptor mas acciones que las que a porrata puedan corresponderle después de terminada la suscripción.

LA TISIS Y SUS CONGENERES PUEDEN CURARSE

EMULSION SCOTT

De ACEITE DE HIGADO DE BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA.

Miles de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.

Resfriados, Tosas, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturallezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen a la TISIS ó TUBERCULOSIS

Las virtudes RECONSTITUYENSES que posee la EMULSION DE SCOTT.

Tomada con constancia, nos abonon poder asegurar que todas esas enfermedades cederan en breve.

SE VENDE EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario a precios limitados.

las, la pobre herencia de tu madre es mucho mas preciosa que todos los tesoros que tu padre podrá dejarte con el tiempo». Esta larga conversacion habia debilitado de tal modo a Genoveva, que se vio obligada a permanecer mucho tiempo callada. «¡Puedas con felicidad reunirte con tu padre! dijo en fin, cuando hubo recuperado algunas fuerzas. Menester será atravesar este desierto horrible por bosques impenetrables, rocas escarpadas y profundos abismos. Pero Dios te prestará su ayuda, y te hará llegar con felicidad hasta el padre que te ha dado aquí abajo. El es quien nos asiste en la peregrinación de la vida, mas peligrosa aun que la que vas a emprender. No te olvides llevar consigo algunos calabazas llenas de leche, con el objeto de que no tengas que temer en el camino los tormentos del hambre. Aquí tienes un palo para defenderte de los animales feroces. ¡Pobre niño! eres débil, no cabe duda; pero Dios que me hizo prevalecer de un lobo furioso, te acogerá bajo su proteccion. El que pone su confianza en él nada tiene que temer». Hacia la noche, la debilidad de Genoveva fué tan excesiva, que apenas podia respirar;

un sudor abundante y frio bañaba todo su cuerpo. Ella recogió todas sus fuerzas para sentarse en su cama de musgo, y tendió a su hijo una mirada dolorosa. «Benoni, le dijo, con voz conmovida y solemne que le hizo estremecer; Benoni, hijo mio, ponte de rodillas; quiero bendecirte como en otra ocasion me bendijo mi madre al tiempo de nuestra separación». El infeliz niño, puesto de rodillas inclinó su vista al suelo, inundado de lágrimas; Genoveva puso sus manos sobre la cabeza de su hijo, y dijo con profunda emocion: «¡Que Dios te bendiga! ¡Que su Espíritu Santo te dirija y te conserve puro y sin mancha para que te vuelva a ver en el cielo!» Después lo estrechó contra su corazon, y le llenó de tiernos besos. «¡O Benoni! añadió, ¡que el mal ejemplo de los hombres, entre los cuales vas a vivir, no te pervierta! ¡No te olvides de tu podre madre cuando vivas en el esplendor y magnificencia! Piensa que si mi tierno cariño, si mis lágrimas, si mis últimas exhortaciones, pueden borrarse de tu memoria, ya no nos volveremos a ver. ¡Hijo mio, mi querido Benoni, sé siempre piadoso, inocente y puro!»

tengais porque arrepentiros por esta funesta precipitación! ¡Ay! ¡temo no haya producido alguna desgracia irreparable! Sigefroi convino en que habia obrado con demasiada precipitación. ¿Pero era Genoveva, era Golo el culpable? Esto es lo que su irresolucion no podia decidir. La carta de Golo era un tegido de mentiras tan diestramente combinadas y el que habia elegido para llevársela a Sigefroi era un truan tan consumado, que el conde, celoso por naturaleza, se dejó alucinar. Además, Golo habia tenido la habilidad de dar a sus asertos un falso colorido de sinceridad, que seducian al primer momento. Sin embargo, el conde despachó un segundo mensaje a Golo con orden de tener a Genoveva encerrada en sus habitaciones hasta su vuelta de la guerra. Le encargaba tuviese con ella todos los miramientos debidos a su rango. Dió su mejor caballo al mensajero, le mandó emplear toda la celeridad posible, y le prometió una cantidad buena de dinero, si llegaba a tiempo, y si le daba de Siegfriedsbourgo noticias satisfactorias. Mientras el mensajero estaba en camino, la tristeza del conde aumentaba de dia en dia.

Limpia la Sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, que es el alterante de más confianza que jamás se haya compuesto. Para la escrófula, diviesos, liceras, llagas, carbuncos, granos y todos los desarreglos provenientes de sangre viciada, esta medicina no tiene rival. Como tónico la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer,

ayuda a la digestión, estimula el hígado, refuerza los nervios y vigoriza el cuerpo cuando se halla debilitado por fatiga o enfermedades.



Mucha gente malgasta el dinero probando compuestos cuya principal recomendación parece ser su "baratura." Las medicinas excelentes y de confianza no pueden obtenerse a bajos precios; y sólo se venden al por menor a un precio moderado, cuando el químico fabricante se proporciona las materias primas en grandes cantidades. Es por consiguiente una economía el tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, cuyos valiosos componentes se importan en grande escala de las regiones en donde esos artículos son más ricos en propiedades medicinales.

Preparada por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A. La venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espantos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida a la sangre y entona todos los órganos. El doctor HEURTELoup, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la hemotisis tuberculosa. — DEPÓSITO GENERAL: Rue St-Honoré, 378, en París.

GARGANTA VOZ y BOCA
PASTILLAS DE DETHAN
 Recomendadas contra los Maes de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.
 Escribir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan la secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en la instrucción que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y OTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353 Oxford-Street, Londres. 13-26

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, cronchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, Bellas Artes, música, etc., etc.

HOTEL DE CATALUÑA
 Calle de las Eurs, núms. 4 y 6, (inmediato a la Plaza Real)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, que estaba a cargo de D. Pedro Carreras, desde el día 25 de Octubre último corre a cargo de los conocidos camareros DELASSETTI HERMANOS, quienes, sin alteración de precios, y con sus conocimientos adquiridos durante 18 años en los mejores Hoteles de Barcelona, no reparan gasto alguno para que su numerosa clientela en particular y el público en general, encuentren todas las comodidades junto con el lujo y confort que exigen los tiempos modernos. R-1-5

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUGIUS SCÆVOLA,

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle de Correa, 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase. Plaza de San Francisco (Grano) núm. 6.

BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º; compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

- En rústica. 4 pesetas.
- Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5
- Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» — En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela a la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

A. Vallejo, — Se ha trasladado — Alcalá, 29.

Muebles, Tapicería, Colgaduras, Alcobas, Recibimientos.—Exportación a provincias.

TALLERES.—Paseo de S. Vicente, toda la 4.ª, núm. casa.—MADRID. P. E

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

«¡O querido Señor! ¿qué habeis hecho? esclamó; vuestra esposa no es culpable; respondo de ello con mi cabeza que los años han encañecido. Una persona educada en principios tan puros; una alma tan piadosa, no se entrega tan pronto al vicio y al crimen. Una larga experiencia me ha convencido de esta verdad. En cuanto a Golo (perdonad la franqueza de un antiguo criado), Golo, no es mas que un hombre execrable, incapaz de todo sentimiento. Yo sé que por sus adulaciones ha encontrado el secreto de insinuarse en vuestra gracia; pero, señor, dignaos creerme; el que os adula y siempre os dá la razon, es vuestro mas mortal enemigo; él os desprecia en el fondo de su corazón y solo piensa en su interés. Un amigo sincero os dice la verdad, aun cuando os ofenda. Mi querido Señor, no desoigáis mi súplica; revocad al momento una sentencia precipitada. ¡Gran Dios! ¡vos miraréis como un crimen condenar, sin oír, al más infeliz de vuestros vasallos; y no habeis temido pronunciar la muerte de vuestra esposa querida, de una mujer virtuosa! ¡Vos no habeis siquiera pensado en que podria ser inocente! ¡Quiéra Dios que no

Ya no pudo hablar mas: volvió a caer en su lecho de dolor y cerró sus ojos que rodeaban las sombras de la muerte. El niño no sabia si estaba solamente aletargado, ó si su alma habia abandonado su cuerpo. De rodillas a su lado sollozaba dolorosamente, repitiendo sin cesar estas palabras: «¡O Dios mío! ¡Dios mío! ¡no dejéis que muera ni mamá! ¡o Jesucristo ven a despertarla!»

CAPITULO XIV:
Dolor de Sigefroi.

Una herida bastante grave retenia en la tienda al conde Sigefroi cuando, un rapto de cólera, y en vista de las falsas acusaciones de Golo habia firmado la sentencia de Genoveva. Wolf, su escudero y su antiguo compañero de armas, se encontraba en este momento ausente del campo. A su regreso, se informó de la salud de su señor, y el conde se puso a referirle cuanto habia sucedido en su ausencia. El honrado criado palideció de horror.

este objeto, y esta es la razon porque ha descendido a la tierra y se ha dejado crucificar. Quecido Benoni, ya sabes ahora por qué tengo en la mano esta crucecita; bella nos recuerda el amor de Aquel que por nosotros ha sufrido muerte y pasión; ella nos advierte que por el dolor y la muerte podemos conseguir el cielo. He aquí por qué esta señal tan sencilla en apariencia, es para nosotros tan preciosa.

«¡Ay! hijo mio, añadió, mirándole con los ojos llenos de lágrimas, esta cruz es el único recuerdo que te puedo dejar; cuando esté muerta, la quitarás de mis yertas manos y la conservarás. Cuando seas crecido y rico, hijo mio, no te avergüences de colocarla en una de tus suntuosas habitaciones. Cada vez que la verás, tendrás presente a Aquel que murió por tí, y a tu pobre madre que va a morir. Toma entonces la firme resolución de llevar una vida inocente y pura. Ama a los hombres, y háceles todo el bien posible, sacrificales hasta tu vida si su bienestar la exige, aunque se muestren desagradecidos para contigo. Si la vista de esta cruz te inspira estas nobles resoluciones, si tratas de cumplir-